



GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



ARCHIVO MUNICIPAL DE SALAMANCA GUANAJUATO

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



► IDENTIFICACIÓN

NOMBRE DEL ARCHIVO:

Archivo Municipal de Salamanca, Guanajuato

CÓDIGO DE REFERENCIA:

MX11027AMS

TIPO DE ARCHIVO:

Civil, publico

Por tipo de institución: Municipal

Por contenido: Administración pública

CRONOLOGÍA:

1812- 1979

► CONTEXTO

PROCEDENCIA:

El archivo resguarda los documentos producidos por el municipio Salamanca del estado de Guanajuato.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

En las inmediaciones de las villas de Celaya y León, algunos colonos españoles se organizaron para fundar un poblado. En 1602 pidieron al virrey la autorización, por lo cual, mandó al gobernador de Guanajuato para revisar si el territorio era propicio para establecer una colonia próspera. Bartolomé Sánchez Torrado encabezó la colonización del territorio, luego de que Martín de Jaso, alcalde de Guanajuato, diera el visto bueno para fundar la Villa de Salamanca.

Al inicio fueron 30 familias las colonizadoras, pero en los próximos años se congregaron más de 600 habitantes. Entre ellos, llegaron varios indios participantes en las tareas de encomienda, para la construcción de las obras y para las tareas agrícolas. Los primeros barrios de Salamanca fueron Santa María Nativitas, San Juan de la Presa, San Pedro, San Antonio y Nuestra Señora de San Juan.

Con la Guerra de Independencia, el cura Miguel Hidalgo pasó con el ejército insurgente por el centro de Salamanca y allí dio un discurso donde arengó por la causa independentista.

Unos años después, durante el inicio de la Guerra de Reforma, el comandante Juan Rocha se enfrentó a las fuerzas de Miguel Miramón. Fue la primera batalla librada, cerca al pueblo Nativitas, el 10 de marzo de 1858, con una duración de cuatro horas y con la victoria para los conservadores. Al siguiente año, los liberales despojaron a los sacerdotes agustinos de los bienes del templo, principalmente joyas.

En 1867 las tropas francesas se acantonaron en Salamanca, bajo las órdenes de Armand de Castagny. El emperador Maximiliano aprovechó para visitar la villa en 1864, entre el 25 y 27 de agosto; allí visitó la escuela, la cárcel y el río Lerma.

Con la victoria juarista, en 1867 el general Miguel Echegaray dirigió la primera penitenciaría mexicana, establecida en el ex convento de los agustinos, en Salamanca. Allí mismo se reubicaron las oficinas del Ayuntamiento, así como los juzgados.

En 1876 José María Iglesias, el presidente de la Suprema Corte de Justicia se estableció en la Penitenciaría. Allí elaboró el manifiesto que desconocía la elección presidencial de Sebastián Lerdo de Tejada y también realizó un documento llamado "El Plan de Salamanca". Su plan, aunque famoso por la influencia que tuvo en los gobernadores de Guanajuato, Querétaro, Aguascalientes, Jalisco y San Luis Potosí, perdió popularidad cuando el apoyo lo ganó Porfirio Díaz.

En 1895 Salamanca fue convertida en ciudad y sus principales actividades económicas fueron el comercio y la agricultura, aunque dentro de la ciudad crecieron los oficios artesanales. Dos años después, la ciudad experimentó la modernización: primero, con la instalación de la red de alcantarillado y la posibilidad del agua potable gracias a unos pozos construidos frente al templo de San Agustín; segundo, la ciudad se electrificó con lámparas, lo que aumentó la percepción de seguridad en los lugares públicos.

Durante la época de la Revolución mexicana, Francisco Villa partió de Salamanca con sus soldados hacia Celaya para enfrentar a los soldados de Álvaro Obregón. Luego de la batalla fue Obregón el que llegó a Salamanca, para prepararse para los combates en León.

Durante la Guerra Cristera sucedieron varias tomas por parte del ejército de los pueblos y fue violenta la reacción contra varios sacerdotes que fueron asesinados, además de la prohibición del culto en las iglesias. El padre Jesús Méndez Montoya, encargado del pueblo Valtierra, fue uno de los asesinados durante esta oleada de violencia.

A lo largo del siglo xx, la composición social de Salamanca cambió por el empuje industrial que vino de la mano de la construcción de una refinería de Petróleos Mexicanos (PEMEX), la cual trajo trabajadores de muchas partes de la república.¹

¹ Miriam Paola Aguilar Saldaña. *Inventario del Archivo Histórico Municipal de Salamanca, Guanajuato, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.* 2010.

HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 1980 Fidencio García Pérez rescató los documentos municipales que fueron encontrados en una bodega del edificio presidencial. El archivo fue llevado inicialmente al exconvento de San Juan de Sahagún que fue acondicionado por la Dirección de Obras y Servicios Públicos Municipales.

Durante los años noventa del siglo xx el archivo volvió a ser olvidado y una parte fue trasladada a una bodega mientras que otra parte fue resguardada en la Casa de la Cultura.

En 2005 recibió constancia de inscripción al Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH).

En 2007 se hizo labor de rescate, aunque una parte significativa sufrió la humedad y se intentó secar en los recintos del Centro de las Artes de Guanajuato. Allí durante la administración de Jorge Ignacio Luna, el archivo se reacondicionó en un espacio más adecuado y se hizo la fumigación requerida.

Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A.C. (ADABI) gestionó la estabilización, organización e inventario del archivo. Para el contrato del personal encargado de dicha actividad, Apoyo al Desarrollo de Archivos Iberoamericanos (ADAI) aportó el dinero necesario.

► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

754 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; y ordenado de forma cronológica.

LENGUAS:

Español

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo está dividido en las secciones Gobierno y Tesorería, y las Colecciones especiales. Además, en el archivo se resguardaron de manera precautoria los documentos de los fondos anexos Justicia y Registro Civil de la administración federal y estatal correspondientemente, que se estructuraron en el nivel de secciones.

La Sección Colecciones Especiales incluyen diversos expedientes sin fecha y colecciones de notarías públicas, además de periódicos del siglo XIX y del XX.

Destacan las siguientes series del Fondo Gobierno, proveniente del poder civil del estado: Actas de Cabildo, Censos y padrones, Constancias, Culto y templo, Damnificados, Penitenciaría del Estado por contribuir a la memoria histórica de la región.

La Sección Tesorería tiene información suficiente para hacer la historia económica del municipio y contribuir al conocimiento de la vida cotidiana en Salamanca durante los últimos dos siglos.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Aguilar Saldaña, Miriam Paola, *Inventario del Archivo Histórico Municipal de Salamanca, Guanajuato*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. 2010.
<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/civiles/231.pdf>

► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

En 1971-72 *Family Search* digitalizó los registros civiles del municipio de Salamanca, 1888-1920. Los registros incluyen nacimientos, matrimonios y defunciones.
<https://www.familysearch.org/search/catalog/120208?availability=Family%20History%20Library>

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Gerhard, Peter, *Geografía Histórica de la Nueva España 1519-1821*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1986.

González, Pedro, *La ciudad de Salamanca, Ayuntamiento de Salamanca*, Salamanca, Guanajuato, 1995.

► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Consulta con previa cita con el párroco en la que se presenten los motivos y proyecto de investigación.

DIRECCIÓN:

Andrés Delgado 216, Centro, Código Postal 36700, Salamanca, Guanajuato

CONTACTO:

Teléfono: 46 4641 4500 ext. 3040

► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Diciembre, 2022

RESPONSABLE:

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano,
C. Ornelas.